
議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月２日（金） 

     午後７時 00 分 ～ 午後９時 00 分 

開催場所 原田地域学習センター 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
        ３７人 

出席議員  ２班 

山本 行男 窪野 愛子 二村 禮一 大石 勇 

二村 禮一 嶺岡 慎悟 勝川志保子 

 

 

役割分担 

班 長 山本 行男 司会進行 窪野 愛子 

報告 

(防災提言) 
窪野 愛子 

テーマ① 

(総務委) 
寺田 幸弘 

テーマ② 

(環境産業) 
大石 勇 

テーマ③ 

(文教厚生) 
嶺岡 慎悟 

受 付 二村 禮一 受 付 勝川 志保子 

記 録 勝川 志保子 記 録  

記 録  記 録  

報告に関する 

質疑 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（質疑） 

【総務委員会】 

Ｑ 事務局がちゃんとやってくれ

ている。福祉部と共に防災などに

数がほしい。手当が安すぎる。事

務局がきちっとしてくれればいい

のでは。市のバックアップが必要

だ。 

 

Ｑ 原田は 2年目に十分協議をし

てきている。この中で、会長は別

にしている。区長は行政の仕事。

まちづくりは専門部の活動を盛ん

にしていく。区長は忙しい。実際

に事務長がいたから助かった。原

田は女性部、福祉部など役員会と

してやっている。一人で両方やる

（答弁） 

 

Ａ まち協会長と地区区長会長が

同じところは 15 カ所あります。

市としての予算をつけなくてはな

らないと私たちも思っています。

視察先などでもそのようになって

いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

のは大変。自分のところはこうや

っていてこれでいいかなと思って

いる。 

 

【環境産業委員会】 

Ｑ 地産地消の発電というが、具

体的にはどのようなことを考えて

いるのか。ならここの里など具体

的に考えているのか。 

 

 

 

Ｑ 九州では、大規模発電所を優

先させて、太陽光発電を止めて、

原発の発電を優先した。こんなこ

とをしていてはだめだ。国会やな

んかに働きかけていく必要がある

のではないか。 

 

Ｑ 有害鳥獣の実施隊は具体的に

どんなことをしているのか。 

対象に鹿も入れてほしい。早めの

対応を考えてほしい。 

 

【文教厚生委員会】 

Ｑ 先生が足りないということだ

が、保育所の先生が足らない。 

学童もいっしょ。奥さんも働かない

とやっていけなくなって、5年の間

に 3倍になった。なぜ幼稚園の先生

が保育所に回せないのか。幼稚園の

先生が余ってくるんではないのか。 

頭をひねってやったらどうか 

小中一貫校については委員会とし

てやっているのか。 

必要ないということか。 

 

 

 

 

 

 

Ａ 掛川市だけでは限界がありま

す。５０～８０KW くらいの規模

がよく、大規模は向きません。袋

井でも今中断しています。糞尿よ

り、木質で小さな規模を考えてい

きます。 

 

Ａ ベースとなっている電源があ

り、電力会社の考え方もありま

す。 

 

 

 

 

Ａ 9 月 10 日に発足ということ

で、具体的にはこれから。IOT 対

策は予算措置を始めています。 

 

 

Ａ 幼稚園の先生をどう振り分け

るかも問題。若い方は両方を持っ

ているが、そうでないこともあり

ます。 

 

 

 

 

Ａ 委員会では今積極的に動いて

はいません。 

Ａ 十分勉強していますが、原野

谷・城東の地域としてやっている

ということで委員会としては現在

取り組んでいません。 

 



その他 Ｑ 通院車をずっとやってきてい

る。バスについて市から 1 億 9000

万の予算が出ている。議会として、

公共交通についてどういうふうに

議論しているのか。内容を公表をし

ていただきたい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ 福祉館を利用して活動をして

いる。山からの水で排水が悪い。７

０人くらいがいて、災害時が心配。

対応をしていただきたい。地区集会

でいっても何の進展もない。人命の

かかっていることである。 

 

Ａ バスを存続させなくてはいけ

ない割には利用されていない現実

があります。 

公共交通については特別委員会を

つくって検討してきました。 

原田は先進事例としてやっていた

だいています。 

どうするのかは役所として煮詰め

ているが、議会としても無関心で

いるわけではありません。総務委

員会の所管になります。開かれた

議会として、いろいろな意見をい

ただいていきます。 

条例の中でも皆さんの声を聞いて

きてやっていくという姿勢を示し

てきました。 

 

Ａ 当局より状況を聞いていま

す。 

 

 

 



議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月１２日（月） 

     午後 7 時 00 分 ～ 午後 9 時 00 分 

開催場所 東山口小学校体育館 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
     63   人 

出席議員   １班 
鷲山喜久 鈴木正治 野口安男 山本裕三 

鈴木久裕 松浦昌巳 藤澤恭子  

役割分担 

班 長 鷲山喜久 司会進行 野口安男 

報告 

(防災提言) 
山本裕三 

テーマ① 

(総務委) 
鈴木久裕 

テーマ② 

(環境産業) 
松浦昌巳 

テーマ③ 

(文教厚生) 
藤澤恭子 

受 付 鈴木正治 受 付  

記 録 鈴木久裕 記 録 松浦昌巳 

記 録 藤澤恭子 記 録  

 

報告に関する 

質疑 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（質疑） 

【総務委員会】 

Ｑ 参考になった。何のためのまち

協かわからない。（見切り発車であ

る）小中一貫・公共交通など時間を

かけて話し合いたい。広域での連携

をお願いしたい。 

 

Ｑ 東山は C一体型になっている

と思う。でも 3戸に一人は役員で、

昔より忙しい。 

 

 

Ｑ まちづくりは企画部門をやっ

ている。区は任意団体でお金を集め

て運営している。まちづくり協議会

は交付金の使い方に制限があって

使いにくい。 

（答弁） 

 

Ａ 課題を共有し、みんなで解決

していく組織作りになればよいと

考えます。 

 

 

 

Ａ 1 区 1 地区制の地区は大変だ

と思います。地区で話し合って重

複している行事等を調整していた

だければと思います。 

 

Ａ 1 区 1 地区の地区については

今後検討していく必要があると思

います。 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全体・その他 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【環境産業委員会】 

Ｑ シュタットベルケは成功して

ほしい。再生可能エネルギーは地産

地消を推進してほしい。エネルギー

の海外依存している以上、危機管理

をしっかりするべきである。発電の

熱利用も考えるべきである。 

 

Ｑ 茶園はオリーブではなくても、

そのまま山に返すことも良い。薪ス

トーブ、木育の推進、森林環境譲与

税を活用して間伐材の利用啓発と

木育へ利用するべき。電力を化石燃

料を使わず、CO2 削減をするための

森林保全をすべき。 

 

Ｑ 有害鳥獣とは違うが、スズメバ

チの駆除についても自治体で補助

の検討をしてほしい 

 

 

Ｑ 沖之須の太陽光発電について、

津波が心配な場所なのにどうして

設置できたのか？ 

 

【文教厚生委員会】 

質問なし 

 

Ｑ 新エコ 3期がどうなっている

か？合わせて伊達方トンネルの件

も 4年間放りっぱなしになってい

る。行政と市民が疎遠になってい

る。直してほしい。 

駅前西街区について、市の分析とは

違い東街区は四苦八苦ではない

か？中活室が入っている建物も老

朽化が進んでいる。市民の財産を売

却することはもっと慎重になって

ほしい。 

 

 

Ａ シュタットベルケと自給自足

の電力を使っての防災、災害に強

いまちづくりを推進していきま

す。 

 

 

 

Ａ 環境保全、緑を増やしていく

ことも前に出して木育の推進も行

っていきます。 

 

 

 

 

 

Ａ スズメバチ、マムシなどの人

に被害をあたえるのものについ

て、当局に伝え検討していただき

ます。 

 

Ａ 調査して、報告します。 

（調査して報告させていただきま

した） 

 

 

 

 

Ａ ご意見を、市当局に伝えます。 

 

 

 

 

Ａ 議会として西街区は慎重意見

もあります。ご意見としてお聞き

しておきます。 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

国保税が高い。 

 

Ｑ 女性議員が増えてよかったこ

とは？ 

 

Ｑ 議員との討論をしたい。もっと

小さな規模で話をしたい。 

 

 

 

 

 

Ａ 様々な視点が増えて良いで

す。 

 

Ａ 議会報告会は開かれた議会に

努力していきます。 

 

 

 

 

 



議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月 13 日（ 火 ） 

     午後  ７時 00 分 ～ 午後 ９時００分 

開催場所 和田岡地域学習センター 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
   ５４人        

出席議員    3 班 
草賀章吉 松本均 小沼秀朗 富田まゆみ 

榛村航一 藤原正光 榛葉正樹  

役割分担 

班 長 草賀章吉 司会進行 松本均 

報告 

(防災提言) 
藤原正光 

テーマ① 

(総務委) 
富田まゆみ 

テーマ② 

(環境産業) 
小沼秀朗 

テーマ③ 

(文教厚生) 
榛村航一 

受 付 榛葉正樹 受 付  

記 録 榛葉正樹 記 録  

記 録  記 録  

 

 

報告に関する 

質疑 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（質疑） 

 

【総務委員会】 

Ｑ 和田岡地区のまち協は、総務委

員会の提案と同じ形である。専門部

をとりまとめる事務局が大切だと

感じている。 

 

 

 

 

Ｑ 総務委員会のまちづくり協議

会の分析はよくやっていると思う。 

桜木は、平成 27 年から準備に入り

今年で三年目を向かえるが、桜木

は、人口１万人を超え様々な考えの

人たちがいるため一つにまとめる

のが大変である。今までは区会、地

（答弁） 

 

 

Ａ どこの地区も事務局が大切で

あると考えています。行政視察先

でも事務局体制をしっかり構築し

ていて事務局長にそれなりの手当

てをして、事務局員も数名配置し

ています。事務局あってのまちづ

くり協議会だと認識しています。 

 

Ａ 総務委員会としては、各地区

でなかなかまとまらないという意

見や現状があったので提案させて

いただきましたが、あくまでも各

地域で進めることですのでＡ，Ｂ，

Ｃそれぞれの案のなかで地域に合

うものでやっていただければよい



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

域学習センター、福祉協議会で整合

性をはかってやってきたがそこに

まちづくり協議会が並列するよう

になり、とりあえず、行政指導もあ

り学習センターとまちづくり協議

会を統合することにした。しかし、

またここで総務委員会からあるべ

き姿を提案されるとせっかく動き

出したまち協をまたやり直さなけ

ればならないという懸念がある。も

う少し地域の実態を見てほしい。 

あと、地区集会で各地域別に共通テ

ーマの発表をやっているが市議会

はそれを聞いてどう思うか、またど

のような分析をしてまちづくり協

議会の提案をしているのか聞いて

みたい、まずはそこからだと思う。 

交付金のあり方についても聞いて

みたい。市は新しい施策に交付する

という考えがある。桜木では空き家

調査をやっているが様々な考えの

方がいるため合意形成を図るのが

大変である。 

言いたいことはよくわかるし現状

のままで良いとは思っていない。総

務委員会の提案もわかるがそこに

いくには地域なりに段階を踏んで

やっていることをわかってほしい、

要するに市、市議会との向かい合い

方だと思う。この提案は少し早すぎ

やしないかと思っています。三年過

ぎてまだ出来てないと言うが、過去

の経過があるので、そこを踏まえて

現在進めている最中である。 

 

Ｑ 一番言いたいことは、事務局の

充実である。ボランティアには責任

がとらせられない。早く市職を 1

名配置してほしい。東京に 10 年単

身赴任していたが地域のことは殆

と思います。総務委員会としては、

まちづくの一助となるよう提案さ

せていただきました。 

 

Ａ まちづくり協議会が、三年た

っても混乱しているのはいかがな

ものかという気づきで多少センセ

ーショナルかもしれませんが提案

させていただきみなさまからご意

見をいただきたいと考えました。

それぞれの現場ごと上手くやれば

いいのだろうという話では無いと

思っています。もう少し違う視点

があると感じています。もちろん

地域の皆様が大変なのは分かる

し、もうこのくらいで良しとして

ほしいと思う気持ちもわかりま

す。 

しかし、徐々にそのような気持ち

になっていくのが私は逆に怖いと

思っています。まちづくり協議会

のあり方や組織について少し整理

したと考えています。気持ちはわ

かりますが、あえて提案させてい

ただいているのでご理解をいただ

きたいと思います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ ご意見として承ります。 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ど行政がやっていた、まだやらせる

のか思うくらい地域の仕事が多い。

早く事務局が正常に運営できるよ

うにしてほしい。 

 

【環境産業委員会】 

Ｑ 再生可能エネルギーについて、 

太陽光パネルの設置の相談はよく

あるが設置場所によってはその反

射光で南側のお宅の温度があがっ

てしまう問題点もあるので委員会

の発表では様々な問題点もあると

いうことを付け加えてほしい。 

 

Ｑ １月に開催された有害鳥獣対

策協議会に出席したが、捕獲頭数が

増えても数が減らない現状である。

現在の組織は、会長が農林課長で副

会長がＪＡの営農課長であるが中

山間地域のイノシシ対策は、営農上

の課題もあるが山が荒れて河川上

流の土砂災害につながったり、草刈

でのマダニの問題であったりと生

活者や子育ての観点からしても衛

生問題に大きくかかわる問題だと

思う。市としても総力戦で向き合っ

てほしいと考えるので有害鳥獣対

策協議会は、会長に市長、副会長に

ＪＡ組合長の体制で臨むことを要

望する。 

 

【文教厚生委員会】 

Ｑ 企業主導型保育園について問

題点はあるようだが対策は？全国

の企業では、給料や時間外賃金の未

払い、その他、保育士が辞めてしま

う問題があると聞いている。あと、

地元の子どもが入園できるという

情報提供不足など問題になってい

るが掛川市としての現状をうかが

 

 

 

 

 

 

Ａ 環境産業委員会や農業委員会

からも同じようなご意見を聞いて

います。まだガイドラインや条例

がないので今後、検討していきま

す。 

 

 

 

Ａ 要望として承ります。 

 

Ａ 環境産業委員会でもイノシシ

対策の先進地視察を行っていま

す。いろいろな施策の勉強をして

いるので今後もご意見を参考に総

合的に取り組んでいきます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ たしかに保育士不足などの課

題はあることは承知しています。

掛川市でも資生堂など取り組んで

いますが、開園においては厳しい

審査もあるので掛川市ではそのよ

うな問題が起こらないように行政

とも歩調を合わせてチェックをし

て取り組んでいきます。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

その他・自由討議 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

いたい。 

 

Ｑ 保育士の人手不足についてで

すが、資格を持っている人はたくさ

んいる。要するに給料が安いだけ、

人が来なければ給料を上げればい

い、ただそれだけ。そのような政策

を考えてほしい。 

 

Ｑ 夏のクリーン作戦のあり方や

実施について区長会と教育委員会

で協議している。実施日については

必ずやらなくてもいいなどの話し

合いはしているが，八月の猛暑に実

施したが現実は二人具合が悪い人

が出てしまった。そこを踏まえて区

長会から問題提起している。現在は

区長会と教育委員会との協議で進

めているが文教厚生委員会として

はどのように考えているのか伺う。 

 

Ｑ 原野谷川防災ダムの役割につ

いて、大雨の際、全ゲートを開けな

くても安全が保たれると聞いたが

根拠は？ 

原野谷川に魚がいなくなった理由

を調べなければいけない。 

 

Ｑ 組織が複雑で解りにくいので

はなく、何をやっているのか解りに

くい。研究を。 

 

 

Ｑ 議会のタブレット化は、他市で

大きく経費削減された例がある。検

討を。 

 

Ｑ マスタープランの桜木中横断

線の議論はあるのか。 

 

 

 

Ａ 貴重なご意見ありがとうござ

います。 

 

 

 

 

 

Ａ 当委員会でも、あえて夏の暑

い日やるべきなのか、また、時間

を朝、夕にしてもいいのではない

か、中学生の参加についても強制

しなくてもいいのではなど様々な

意見があり、当局にも意見を出し

ています。今後もアンケート結果

を踏まえて提案させていただきま

す。 

 

 

 

Ａ お受けさせていただきます。 

後日連絡させていただきます。 

 

 

 

 

 

Ａ 地区の状況は様々です。ニー

ズがない所に組織はいりません。

地域で考えてもらわないといけま

せん。 

 

Ａ 現在早急に導入するよう検討

中です。 

 

 

Ａ 市が作ったもので、議会は手

を入れていません。具体的なもの

は決まっていません。 
 



議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月１４日（水） 

     午後７時 00 分 ～ 午後９時 00 分 

開催場所 南郷地域学習センター 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
 72 人 

出席議員  ２班 

山本 行男 窪野 愛子 二村 禮一 大石 勇 

二村 禮一 嶺岡 慎悟 勝川志保子 

 

 

役割分担 

班 長 山本 行男 司会進行 窪野 愛子 

報告 

(防災提言) 
窪野 愛子 

テーマ① 

(総務委) 
寺田 幸弘 

テーマ② 

(環境産業) 
大石 勇 

テーマ③ 

(文教厚生) 
嶺岡 慎悟 

受 付 二村 禮一 受 付 勝川 志保子 

記 録 勝川 志保子 記 録  

記 録  記 録  

報告に関する 

質疑 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（質疑） 

【総務委員会】 

Ｑ 会計を引き受けたが、区の役員

として出なくてはいけないことが

多く、仕事としてやるような量。７

０以上の人が区長やりながらやる

ということであるのなら、根本的に

考え方を変えてもらわないと､特に

小さい地区だと大変だ。 

 

Ｑ 区長をやりながら、まちづくり

会長もやってとなると大変で、やる

人がなくなってしまう。 

区長と区長会長はいっしょでもま

ちづくり会長との兼務はむずかし

いのではないか。 

 

（答弁） 

 

Ａ もっともだと思います。 

地区によって違います。 

 

 

 

 

 

 

Ａ 兼任が１５カ所あるが、現実

にはいろいろな地区があるのも承

知しています。 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ うちの地区は、あえて兼ねな

いで二人にしている。最後は地区

に任せるのが無難では。好きにや

ってくれ､自分で考えてという、役

所の指導の中でやってきた。遅き

に失している。今まで方針の見え

ない中で考えてきた。今になって

言ってきて何でこれほど急いだの

かと思う。議員から一本化の方向

が示されたのはいいが、どんな形

で市に提言して、実現のために次

のステップにどうすすめていくつ

もりなのかが知りたい。 

お金の出所も整理が必要である。 

 

Ｑ 市議会がまちづくりについて

検討するということだが、区長会と

まちづくりをイコールでというの

は初めて聞いた。 

地区の現状があってなかなか簡単

にはいかない。自分も役職が２２も

あってひとりでやっていた。まち協

が自治会でやらない事業もやって

いるところでは難しいと思う。 

市も上から「やりなさい」というの

は遠慮してきたはず。棲み分けはし

てきている。みんなで考えていくも

ので、唐突に議会がだしてくるのは

いかがなものかと思う。 

 

【環境産業委員会】 

Ｑ バイオマス発電について調べ

たことがある。３億円、３００坪く

らいでできる。ペレットの使用など

はどうなのか。計算上は採算が取れ

ても、故障したときのリスクもある

のでその辺も検討をしてほしい。 

 

Ｑ 太陽光発電への助成はどうな

っているか？ 

Ａ あえて別にしている所もあり

ます。いろいろな意見を頂いたの

で､持ち帰って検討します。 

事務局の強化も大切だと考えてい

ます。 

 

Ａ どの地区も統一ということで

はありません。 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ １２月の政策議会の中で、皆

さんの意見を参考にしながら委員

会としてまとめ上げた上で、提言

をしていくつもりです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ 木質ということでは、ガス化

が難しいということも聞いていま

す。燃料がどうかということもあ

ります。調査、研究を進めます。 

 

 

 

Ａ 助成は、既存と新築で違い、

新築上限３万 既存６万円、蓄電



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

蓄電池のシステムへの補助は？ 

補助が少ないのではないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

【文教厚生委員会】 

Ｑ 父さんの育休が取りにくいと

いうことをテレビでやっていた。市

役所男性職員の育休はどうか。 

 

 

 

 

 

 

池６万円です。 

余剰電力の売電は、普通の家庭で

２、３キロあれば太陽光でまかな

え、安い電気を使っての蓄電も可

能です。 

議会では、もうちょっと補助を増

やしたらどうか、という一般質問

もありました。検討していきま

す。 

 

 

Ａ 男性は、３名が過去取りまし

たが、ここ２年取っていません。 

県職員は取っていますが、市の職

員は取れていません。市長は取れ

ない雰囲気ということはあり得な

いとは言っていますが、実態とし

て取れていないので、貴重な意見

として市にも伝えます。 

 

その他 

 

 

 

なし  

 
 



議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月１６日（金） 

     午後７時 00 分 ～ 午後９時 00 分 

開催場所 大東北公民館 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
   46 人 

出席議員  ２班 

山本 行男 窪野 愛子 二村 禮一 大石 勇 

二村 禮一 嶺岡 慎悟 勝川志保子 

 

 

役割分担 

班 長 山本 行男 司会進行 窪野 愛子 

報告 

(防災提言) 
窪野 愛子 

テーマ① 

(総務委) 
寺田 幸弘 

テーマ② 

(環境産業) 
大石 勇 

テーマ③ 

(文教厚生) 
嶺岡 慎悟 

受 付 二村 禮一 受 付 勝川 志保子 

記 録 勝川 志保子 記 録  

記 録  記 録  

報告質疑 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（質疑） 

【総務委員会】 

Ｑ 委員会の傍聴がしたい。話し合

いの様子を知りたい。 

議員間討論が活発ではないと感じ

た。質疑が多く、意見を言い合う討

論の場が少ない。結論に至らないの

で、曖昧な言葉しかもらえない。 

討論が大切だ。 

まち協は、一番大変なのが、委員を

選出すること。堂々周りになる。標

準を示しても地区によって違う。各

地区の実情を総務委員会の中でヒ

アリングをしたのか。 

役所的な機能というのは、びっくり

するところもあるのではないか。私

は必要だと思うが、みんなはどうな

（答弁） 

 

Ａ 議員間討議については是非取

り入れていきます。 

 

 

 

 

 

Ａ ヒアリングではなく、総務委

員がいろいろな地区の意見を聞い

た上で反映させています。 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

のか。  

 

Ｑ まち協が出来るということで

もめた。理事区長・区長・街づくり・

センター事務長とある。何のための

まち協なのか。区長は苦情係といっ

たように役割分担してきた。はっき

りさせてもらいたい。ボランティア

とお金が出る人といった報酬の問

題もある。区のためにがんばってい

るので、そろそろみんなで決めてほ

しい。 

 

【環境産業委員会】 

Ｑ 中電が電力の買い取りに消極

的。掛川市としてこの提案の方向が

可能なのか。掛川市が売りますよ、

といっても買わない、と切ってしま

っては無理なのでは。受け入れの体

制はあるのか。 

 

 

 

Ｑ 原発の再稼働は賛成だ。浜岡の

モニターをやったりした。原発を動

かしてほしい。 

 

【文教厚生委員会】 

Ｑ 保育は、子どもは少なくなって

いるのに保育所が足りないという

ことである。 

男一人で養えない。夫婦で安定して

働けないと給料のいい県外へ出て

行ってしまう。保育所を建ててもい

なくなったら困る。企業の方でバッ

クアップするのがよい。 

 

 

 

Ｑ 老人会をやっているが、子ども

 

 

Ａ 総務でもいろいろな意見が出

て、素案としてお示ししました。 

区長とまち協の会長を兼ねている

ところが 15 地区あります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ 国も２２～２４％を再生可能

エネルギーにという設定を基本計

画でしています。電力会社の意向

もあり、電気料の中に含まれてい

る再生可能エネルギー賦課金の問

題もあります。 

掛川の目標に向かって推進してい

きます。 

 

Ａ 原発は電力会社がベース電源

としてどう考えるかということで

もあるでしょう。 

お話は伺っておきます。 

 

 

Ａ 貴重な意見をいただきまし

た。企業主導型をすすめていま

す。この辺では、クオリティック

ファーマがあります。 

認可外や企業主導型は保育料が高

かったが、今年から助成を始めま

した。認可外なので隠れ待機には

なります。子どもの減る中で保育

園整備をどこまでやるか、という

議論もしています。 

 



 

 

 

 

 

その他 

 

がいない。佐束に子どもがいるの

か。 

 

 

Ｑ 委員会の傍聴ができるように

委員会の日を別にしてほしい。 

視察報告のホームページアップを。 

議案への態度が知りたい。こういう

理由で賛成したとかがわかるよう

にしてほしい。 

シティプロモーションがわからな

い。市民生活がよくなっていけばお

のずと人が住むのではないか。 

茶エンナーレもよくわからない。 

菊川はもっと盛んだ。傍聴者へのア

ンケートもとっている 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ 意識を向上しただけでは防災

にならない。ハード面整備が必要。

ここはいつ氾濫してもおかしくな

い場所。地区要望で出しても予算が

ないで片付けられている。議員も実

態をわかっていたら、地区要望につ

いてもう少し力を入れてほしい。 

選挙で選ばれる区長会の下にまち

協がこないと民主主義ではないの

ではないか。 

再生エネは、一軒で賄える電力をつ

くるための設備に 20 年分の CO2 が

必要になる。経済効果はあってもそ

の辺の検証をするべき。 

イノシシの具体的対応の中で、猟友

Ａ 保育園も厳しい状況です。実

際は待機がいます。 

街中は大変だが、城東では、学童

保育は定員割れになっています。 

 

Ａ 議会側の日程もあります。傍

聴はまだ少数です。参考にしてい

きます。 

ネットで知りたいことは調べられ

るようになっています。 

議会だよりで、反対が出た議案に

ついては態度表明がわかるように

しました。合議体なので、賛成多

数で可決していきます。 

視察のリポートを出したらどうか

という議論をする予定です。 

議会もかわってきています。おー

いお茶を会議に出す､というのも

意見を取り入れて、掛川茶になり

ました。 

茶エンナーレもいろいろなご意見

を頂きました。 

議員間討議も、若い人の感覚でか

わってきています。是非傍聴して

いただきたいです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



会との関係に突っ込んで対応を。 

 

Ｑ 松本亀治郎 茶のみや金次郎、

報徳などの宣伝をしていってほし

い。 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ 議員間討議の中で意見をいか

していきます。 

 

 

 



議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月２０日（火） 

     午後 7 時 00 分 ～ 午後 8 時 45 分 

開催場所 掛川市役所 4階会議室 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
     67   人 

出席議員   １班 
鷲山喜久 鈴木正治 野口安男 山本裕三 

鈴木久裕 松浦昌巳 藤澤恭子  

役割分担 

班 長 鷲山喜久 司会進行 野口安男 

報告 

(防災提言) 
山本裕三 

テーマ① 

(総務委) 
鈴木久裕 

テーマ② 

(環境産業) 
松浦昌巳 

テーマ③ 

(文教厚生) 
藤澤恭子 

受 付 鈴木正治 受 付  

記 録 鈴木久裕 記 録 松浦昌巳 

記 録 藤澤恭子 記 録  

 

 

報告に関する 

質疑 

 

 

 

 

 

 

 

全体・その他 

（質疑） 

 

【総務委員会】 

質問なし 

 

【環境産業委員会】 

質問なし 

 

【文教厚生委員会】 

質問なし 

 

Ｑ 待機児童が出たのは、子供が増

えたのか？先生が減ったのか？ 

 

 

 

Ｑ 9月 2日に行われた広域避難所

訓練の問題点を提出したが、回答は

（答弁） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ 預ける方が増えました。施設

の枠を増やしただけ申し込みが増

えました。先生も足りていない状

況です。 

 

Ａ 報告するように、危機管理課

に伝えます。 



いつごろ出されるか？ 

 

Ｑ 西環状線と掛川バイパスにつ

いてをテーマにしてほしい。 

どうなっているのか？ 

 

 

 

 

Ｑ BCP ではなく BCM である。プラ

ンではなくマネジメントである。 

 

イノシシ情報収集に LoRaWAN（ロー

ラワン）という技術がある。島田市

が先行しています。研究してくださ

い。 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ テーマ設定については協議し

ます。バイパスについては、国交

省に 2回陳情に行っていますがな

かなか難しいのが実情です。両道

路関係については経過報告を必要

に応じて行います。 

 

Ａ 計画を作っただけで満足する

のではなく、マネジメントを進め

ていきます。 

農林課に伝えて、調査研究いたし

ます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月２１日（水） 

     午後 7 時 00 分 ～ 午後 9 時 10 分 

開催場所 大東支所 3階市民交流センター 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
     89   人 

出席議員   １班 
鷲山喜久 鈴木正治 野口安男 山本裕三 

鈴木久裕 松浦昌巳 藤澤恭子  

役割分担 

班 長 鷲山喜久 司会進行 野口安男 

報告 

(防災提言) 
山本裕三 

テーマ① 

(総務委) 
鈴木久裕 

テーマ② 

(環境産業) 
松浦昌巳 

テーマ③ 

(文教厚生) 
藤澤恭子 

受 付 鈴木正治 受 付  

記 録 鈴木久裕 記 録 松浦昌巳 

記 録 藤澤恭子 記 録  

 

 

報告に関する 

質疑 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（質疑） 

 

【総務委員会】 

Ｑ 総務委員会で理想の案をだす

なら前もって話をしてほしかった。 

職員が中に入って、行政とつなげて

ほしい。 

まち協の役員は市の職員退職者が

多い。これでは発展しない。違った

目線で何年か役員をやってもらう

ほうが良い。 

 

Ｑ 学園化が進んでいるせいで、学

区の中で支援委員などの区の中の

位置づけがつけづらい。 

 

Ｑ 交通弱者に対するデマンドバ

ス、福祉バスは市内全域での取り組

（答弁） 

 

 

Ａ 地区の組織、課題をみんなの

力で解決していく事が大切だと考

えます。市の支援の在り方も検討

していきます。 

事務局を中心とした組織作りが大

切だと考えます。 

 

 

 

Ａ ご意見として、持ち帰らせて

いただきます。 

 

 

Ａ 地区ごとに公共交通を走らせ

る場合補助はあります。みんなで



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全体・その他 

みではないか？まち協に任せるこ

とは違うのではないか？（不公平） 

 

 

Ｑ 市長は、地域で知恵を出し合っ

てというが、限られた財源で地域に

任せることは無理である。 

まち協三つを結びつける取り組み

が必要ではないか。 

 

 

【環境産業委員会】 

Ｑ シュッタトベルケは興味深い。

どのような形で収入を増やしてい

くのか？山があれているからイノ

シシは里に下りてくる。せめて国有

林の管理、保全をしっかりするべき

である。 

 

【文教厚生委員会】 

質問なし 

 

Ｑ 政務活動費について、毎月 2

万5千円で全議員年間630万円だが

使い道について教えてほしい。 

榛葉正樹議員が県議会選挙にでる

と言われているが、辞職の時期はい

つ頃で、補欠選挙はあるのか？ 

 

Ｑ 都市計画税について、『広報か

けがわ』によると都市計画税が 27

億円あり、使途で地方債償還分が

17 億円ある。税の使い道、返済に

ついて市民間の不公平があると思

うがいかがか？また、償還はいつま

でか？ 

市税を均すと一人頭 179,193 円と

なる年金暮らしは厳しいし、この金

額を 0歳から均していいものか？ 

西街区の公募は極めて拙速ではな

話し合って解決していくことが良

いと思います。担当課に伝え今後

検討してもらいます。 

 

Ａ それぞれの地区がしっかりま

とまることが先決。財政支援は市

でやってもらうほうが良いと思い

ます。さらに広域的なまちづくり

という場面では、まち協同士の連

携もあると思います。 

 

 

Ａ 来年度から森林環境税も自治

体に交付されるということです

が、どのようなところに使われる

か未定です。その資金が森林保全

等に活用できるように当局にも伝

えておきます。（12/12 伝達済み） 

 

 

 

 

Ａ 政務活動費については、掛川

市ホームページに掲載されていま

すのでご覧ください。榛葉議員に

ついては任期いっぱいやりたいと

言っています。補欠選挙はありま

せん。 

 

Ａ 都市計画税は都市計画道路の

新設や公共下水道の建設に充当し

ています。都市計画道路等は広く

市民が使うものですのでご理解を

いただきたいと思います。また、

都市計画事業はその都度借り入れ

をしながら実施しているものもあ

るので、今の残高をいつまでにゼ

ロにするということは申し上げら

れません。一人当たりの市税は、

平均すると、ということで実際に



いか？ ゼロ歳児から集めているわけでは

ありません。 

西街区の進め方については、一般

質問等でも質される見込みです。 

 

 

 

 

 

 

 



議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月２７日（火） 

     午後 ７時 ００分 ～ 午後 ９時 ００分 

開催場所 初馬会館 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
          ７５人 

出席議員    ３班 
草賀章吉 松本 均 小沼秀朗 榛村航一 

富田まゆみ 藤原正光   

役割分担 

班 長 草賀章吉 司会進行 松本 均 

報告 

(防災提言) 
藤原正光 

テーマ① 

(総 務) 
富田まゆみ 

テーマ② 

(環境産業) 
小沼秀朗 

テーマ③ 

(文教厚生） 
榛村航一 

受 付 榛葉正樹 記 録 榛葉正樹 

記 録 藤原正光   

 

報告に関する 

質疑 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（質疑） 

【総務委員会】 

Ｑ 北中学校区のマスタープラン

を実現していくには、まち協全体の

皆さんが一堂に会してプランを練

り上げる組織体がないと前に進ま

ない。 

検討願いたい。 

 

区長会、学習センター等の統廃合は

いい。生涯学習の名前が無くなるの

はいいのか。センターと議会がどの

ように話しているのか。生涯学習の

位置づけは。 

 

Ｑ 長野市、上越市訪問の成果は。 

 

 

 

 

（答弁） 

 

Ａ 大きなくくりでの都市づくり

なので、各地区毎の代表による会

合を設ける提案をしていきます。 

 

生涯学習は掛川市が取り組んでき

た歴史があるので今後の検討材料

とします。 

 

 

 

 

 

 

Ａ 事務局の充実強化が大事で

す。事務局員 3,4 人配置 局長 10

万円/月 との事でした。 

 

Ａ まち協が 33 地区できたが、し



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ 33 のミニ役場をつくる。これ

でいいのか。市の職員を配置の案が

あった。力のある区は進む。差が出

る。 

本来のやり方ではない。不満が出

る。5年、10 年で絶対失敗する。 

いいとは思わない。 

 

Ｑ 自主的な団体のはず。市が押し

付けになっている。本来行政がやる

べき。職員減らして 10 万そこそこ

の手当でやる。おかしい。 

自主的な自治体と行政の在り方を 

区別しないと忙しい。好きなことが

できない。下請けとしか思えない。 

 

【環境産業委員会】 

Ｑ 九州電力。原発再稼働して買取

りやめてはいけない。北海道、一極

集中は大変な状況。助成して安心し

っくりきません。なんで今頃とお

しかりは分かります。整理が必要

です。 

地域の皆さんはマスタープランは 

知りません。それぞれでは議論し

ていません。1回地域に入って話

をするべきです。マスタープラン

がいかされてほしいと思います。 

生涯学習は言葉だけで実態がなく

見えません。何をどう展開するか

議会としても申し上げていきま

す。 

視察で感じたのは誰が代表なのか

明確になっていることです。区長

会を廃止していました。掛川市は

どこが地域の代表する組織か整理

をしたいと考えています。 

まち協は事務局長が大事です。報

酬も必要です。 

 

Ａ 総務委員会の中間報告です。

持帰らせていただきます。 

 

 

 

 

 

Ａ 貴重な意見ありがとうござい

ます。持帰らせていただきます。 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ 命を守る継続可能、地産地消、

地域発電ができて生活できるよう

当局になげかけていきます。 

ガイドライン作成委員会立ち上が



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

て太陽光、風力作れる状況をつくら

ないといけない。原発に頼らない電

力必要。議会で議論して。 

 

Ｑ 中国地方ではバイオマス発電

が活性化している。こういうところ

への着目を評価する。掛川市は森林

多い。荒廃している。森林育成と結

び付けてバイオマス発電の熱源確

保を。 

それぞれの分野協力を。電気料金減

額へ。政府はベストミックスで原発

進める。再生可能エネルギーを進め

るのは政府とアンマッチ。政府に物

申す考えは。 

 

24 号の停電では蓄電池が広く普及

していれば良かったが、開発が遅れ

てる。通産省に開発、安価な発電機、

を積極的に取組むような訴えは。 

 

【文教厚生委員会】 

Ｑ 昔は保育所 100％プラス 10％

があった。仕事辞めずに娘も入れ

た。 

市の保育所は幼保園として統廃合

された。近くに無くなった。ジジバ

バは歩いて送迎にいけなくなった。

10 年前から安心して預けられな

い。子ども少なくなっても、働く人

は多くなる。安心した子育てが、掛

川市が住み良い市になるのか、なら

ないのか。掛川に住み着きたいと思

わせるなら、子育ての環境を整えな

ければいけない。 

統廃合、民間委託、保育行政を放棄

している。市が責任もって保育園

を。学童保育、保育所責任もって。

どんどん作ってもらう。 

 

ります。意見をいただきたいと思

います。 

 

 

Ａ 防災も考えています。自家発

含め電力も考えました。24 号で更

に再認識しました。声をあげてい

きたいと思います。 

 

 

逆川土手の樹木伐採、荒廃農地雑

草、間伐材を集めて熱原料出来れ

ば良いと思っています。ペレット

の作成研究を並行して進めるよう

にしています。 

地震防災は古くから考えてるとこ

ろです。国に対して深く考えてい

ます。気概持って検討していきま

す。 

 

 

 

Ａ 施設については 120 人規模が

2020 年にできます。企業主導型で

人数も増やします。市議会も全面

バックアップします。 

待機児童が多いのは 0歳～2歳児

です。 

共働き世代増えています。スキン

シップのすすめも出来るだけ家で

育てるのが理想です。企業が育児

休暇拡充で家で育てられる心豊か

で、子育てしやすい掛川のために

委員会で取り組んでいきます。 

 

 

 

 

 

 



意見交換 Ｑ いい報告をいただいた。質問も

的を得た。回答は草賀氏に。なんで

6年間初馬会館で報告会を行うの

か。 

理由は。 

 

 

2 年前にも要望した。相変わらず初

馬会館。おもしろくない。班長が区

長と話していることになる。報告会

の始めた主旨からいくとおかしい。 

報告会は 8人でやることになって

いる。今は 7人。見直しはどのよう

になっているか。 

相談相手がまち協でなく区長会で

いいのか。 

 

Ｑ 太陽光エネルギー普及の問題

点があるが、周辺の環境を及ぼすも

のは市としてどのように考えてい

るか。 

行政指導の道は。周辺住民への説明

責任は。仕組みは。 

 

 

Ｑ 学童の問題。学校を選択できな

い。 

需要の多いところは学校施設が使

えない。施設がない。地域に委託、

福祉協議会、父母会脆弱組織がやっ

ている。掛川市のやり方がいいのか

の視点で議会でみてほしい。 

 

 

 

 

Ｑ 観光行政について。茶エンナー

レ市民は良くなかった。失敗。行政

はまた計画する。議会で茶エンナー

レをどうするのか。前回の失敗を活

Ａ 区長に聞いてスタートしまし

た。 

地区によっては交互にやってると

ころもあります。質問はたまには

西郷地区でやれよという事だと思

います。是非考えます。 

 

Ａ 本来は関係区長全部に調整す

ればよいのですが、初馬に電話し

て予約しました。来年は西郷でお

こなうよう議事録にしっかり残し

ます。 

 

 

 

 

 

Ａ 伊東市ではメガソーラー問題

があります。国で法整備をしない

と執行力、罰則ができません。掛

川市は 2018 年度内にガイドライ

ンの作成委員会を立ち上げ 2019

年発表予定です。市と市議会で前

に向かって進んでいる状況です。 

 

Ａ 待機児童 46 人。そうなると学

童保育も出やすくなります。城北

でもあっち、こっちと動かしまし

た。西山口も。掛一も増えていま

す。市長はその学校の生徒はその

学校の中でと話しているが追いつ

いていません。待機児童問題とい

っても広く貧困もあります。勉強

しています。委員会で参考にしま

す。 

 

Ａ 盛り上がった地域もありまし

た。受け止め方はいろいろです。

今年の原泉アートはうまくやりま

した。前回は全域でやったことに



かしたやり方を。議会で良く見て。 

 

 

 

 

 

 

 

課題がありました。現代アートは

市民がピンときません。自覚をし

ています。やり方を我々もしっか

り言っていきます。 

 

 

 



議会報告会報告書 

開催日時 
平成３０年１１月 29 日（ 木 ） 

     午後  ７時 00 分 ～ 午後 ８時 45 分 

開催場所 大須賀支所市民交流センター 

参加人数 

(議員・事務局除く) 
   46 人        

出席議員    3 班 
草賀章吉 松本均 小沼秀朗 富田まゆみ 

榛村航一 藤原正光 榛葉正樹  

役割分担 

班 長 草賀章吉 司会進行 松本均 

報告 

(防災提言) 
藤原正光 

テーマ① 

(総務委) 
富田まゆみ 

テーマ② 

(環境産業) 
小沼秀朗 

テーマ③ 

(文教厚生) 
榛村航一 

受 付 榛葉正樹 受 付  

記 録 榛葉正樹 記 録  

記 録  記 録  

 

 

報告に関する 

質疑 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（質疑） （答弁） 

 

【総務委員会】 

Ｑ 大須賀地区の区長任期は一年

であり、前年度踏襲型が多いのが実

情である。区会、まち協ともやるこ

とが多いため区会とまち協の会長

兼任は無理があると思うので意見

させていただく。 

 

Ｑ 区会とまち協では役割や、やる

ことが違うし、まち協の事業は継続

性が求められる。今後も区会とまち

協が連携をしながらやるためにも

会長兼任は難しいのではないかと

思う。 

先日、まち協の会長と今後の組織の

あり方についてディスカッション

 

 

Ａ 地区ごと様々な背景があると

思っています。地域によっては任

期が二年であったりして兼任して

いるところもありますが皆様のご

意見を参考にして今後、検討して

参ります。 

 

Ａ 地域によっては、会長兼任と

別の人と様々な意見があると思い

ます。区長会とまちづくり協議会

の位置づけは少し違いまして、区

長は地区の代表する人であり、ま

ち協は自治条例によれば住所を地

元に置かなくても市民であり、そ

の中からまち協の会長も選出され



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

したが、区会とまち協は別れて活動

するほうが望ましいという意見が

多くあった、しかし、今後も一体感

をもって活動することが望ましい

と考えている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ 総務委員会の素案では最後に

今後の検討事項が挙げられている

が今までに 3１地区すべてのまち

づくり協議会の幹部と意見交換な

どをしたことがあるのか、伺う。 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ 30 地区以上あるまち協と話し

合いもしてないのにこのような素

案や提案が出てくるのに違和感が

ある。と言うのも行政とまち協は連

携して進めてきたが、議会とまち協

との関係は同等であり下請けでは

ないのでこのような提案はいかが

なものかと思い意見した。 

 

Ｑ 今までに素案に関する相談は

受けたことはない。まち協に関して

は、協働推進課と進めてきたが、区

長とまち協会長どちらが偉いかと

いう議論になったことは一度もな

る現状があります。そこは少し整

理したいと思っている。総務委員

会の報告では区長＝会長になって

いますが、そこは必ずしもそうで

なくてはいけないということでは

ありません。ただ一番大事なのは、

事務局長であり、この方が 5 年く

らい継続的にやっていただき区長

会との連携をとっていただくこと

が大切だと思います。12 日には政

策議会があるので総務委員会には

このような意見を踏まえて提案し

ていただきたいと考えています。 

 

Ａ 直接、ヒアリングした訳では

ありません。我々が気にていたこ

とは、区長会長とまち協会長のど

っちが偉いのか、ということが未

だに聞こえてくることに問題意識

をもっています。今回はあえてセ

ンセーショナルかもしれませんが

このようなテーマを設けて皆様の

ご意見やディスカッションをした

いと考えていますのでご理解をお

願いします。 

 

Ａ この組織は市が進めているこ

となので議会がリーダーシップを

とって提案することでは無いとい

う認識は持っています。皆様のご

意見を頂いた上で当局側にさらに

良くなるように協議していきたい

と思います。 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

い。 

区長会とまち協が別組織のように

運営している地域もあるようだが

大須賀地区ではまち協の中に区長

会がある構図となっている。 

区長会が独自でやっていることも

あるが、まちづくり協議会の組織の

重要なところは区長会が推進して

いるのが実情である。ただ、一年で

区長会は変わってしまうが委員会

や専門部会の長はだいたい何年も

やっていただいている。大渕地区の

規約では、まちづくり協議会会長

は、区長会長経験者から選考してい

くことになっている。だから直接選

ばれた訳ではないが熟知した中で

選ばれてくることにおいては、飾り

のリーダーではなく実質的にリー

ダーとして事務局ともに活動して

いくことが前提と考えられている。

よって、事務局は、まちづくり協議

会の事務局でもあり区長会の事務

局でもある。どちらが上かというの

は地区によって違うと思うし、例え

ば卒業式では、協働推進課の指示で

区長会長よりまちづくり協議会会

長が先に紹介される。実情は地区に

よって違うと思う。 

 

【環境産業委員会】 

Ｑ 都市計画マスタープランの中

で大須賀中学校区に入っている。海

岸や里山田園が豊かな自然を守り

育み安全安心な暮らしと誇りある

歴史文化を支えるという項目があ

る。その中で感じていることは、ふ

るさとを守るということでは、空い

た土地、あるいは後継者不足のため

土地を売りその土地が太陽光にな

ったりするが、自然を大切にするの

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ 沖の須の太陽光パネルは海岸

の有効活用が出来たと感じていま

す。 

里山の風景を害するようなソーラ

ーパネルについて全国でも問題に

なっているのは、後々のパネルの

処分とか売電価格の問題とか様々

な問題があります。2018 年度内に

ガイドラインの作成委員会を立ち

上げて現在議論中です。２０１９



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

意見交換 

であれば、果樹園あるいは農作物の

ように自然を大切にしてもらいた

い。太陽光が悪いということではな

いが、土地が隠れてしまって何とな

くさみしい気がするし、自然が壊さ

れている感じがする。後継者不足対

策をしっかりして土地の有効利用

を考えていただきたい。 

 

【文教厚生委員会】 

質問なし 

 

 

なし 

 

 

 

年には発表できるように皆様の意

見を取り入れて地域の環境を守る

べく取り組んでいきます。 

 

 

 

 

 


